
令和３年度第１回さぬき市図書館協議会 会議要旨 

 

１ 日 時  令和３年７月１２日（月）  １３：３０～１４：４５ 

２ 場 所  さぬき市寒川第二庁舎２階第２０３会議室 

３ 出席者  【委 員】六車 弥千代  横尾 昌彦  井上 綾子 

川田 礼子   石川 智治  池田 洋子 

谷川 勇太   林  文夫  柴田 陽香 

【事務局】安藤教育長  細川生涯学習課長 

東館長（志度） 中村館長（寒川） 

北野課長補佐  松本係長    

欠席者  無 

傍聴者  無 

４ 議 題  (1) 令和２年度さぬき市図書館事業報告について 

(2) 令和３年度さぬき市図書館事業計画について 

(3) 図書館利用状況の推移について 

(4) その他 

５ 会議の内容

発言者 意見概要 

（事務局） 

（委 員） 

（事務局） 

 

（教育長） 

（事務局） 

 

（委 員） 

（事務局） 

 

 

 

（委 員） 

（事務局） 

 

（委 員） 

（事務局） 

（委員長） 

（事務局） 

 

（会議の公開等の取扱いについて説明した。） 

（公開することで了承された。） 

本日の傍聴は、ありません。では、令和３年度第１回さぬき市図書館協議会を開会

します。 

（教育長挨拶） 

議題に入る前に、今年度は改選の年ではありませんが２名の委員が変わりましたの

で、全委員の自己紹介をお願いします。 

（自己紹介） 

（資料の確認をした。） 

さぬき市図書館協議会副委員長の選任に移ります。さぬき市図書館規則第２条第１

項に基づき、委員の互選となっています。選出方法はどうしますか。特に申出がない

ようであれば事務局案がありますが、いかがでしょうか。 

（事務局一任） 

事務局案を発表します。副委員長を六車弥千代委員にお願いしたいと思いますが、

いかがでしょうか。 

（事務局案に了承） 

 副委員長は、副委員長席に移動をお願いします。 

（委員長挨拶） 

議事に移ります。さぬき市図書館規則第２条第２項により、進行は委員長にお願い

します。 



（委員長） 

（事務局） 

（委 員） 

（事務局） 

 

 

 

（委 員） 

（事務局） 

 

（委 員） 

 

 

（事務局） 

（委 員） 

 

（事務局） 

 

（委員長） 

（事務局） 

（委員長） 

 

（事務局） 

（委員長） 

 

（事務局） 

（委員長） 

 

（事務局） 

 

 

 

 

（委員長） 

 

 

（事務局） 

 

 

（委員長） 

 

令和２年度さぬき市図書館事業報告について、事務局は説明してください。 

[議題（１）のさぬき市図書館事業報告説明] 

ビブリオバトルは、今後どのようにすすめていくのですか。 

 去年、初めて司書がオンラインで研修に参加し、今年度から各中学校へ案内をして

いるところです。応募は、まだ１件です。今回が、初めての取り組みのため、今後コ

ロナのこともありますが、図書館でするのも１つの方法であり、メリット、デメリッ

トもあると思いますが、できればいいと考えています。 

 ビブリオバトルは、誰を対象にしているのですか。社会人、中学生ですか。 

今回が初めての取り組みなので、今は中学生を対象に募集をしているが、今回の結

果などもふまえて考えていきたいと思います。 

 資料の３、４ページですが、折れ線グラフのところで、▲が貸出利用者数と、●が 

貸出利用者数だと思いますので、それを横に書いていただくとより分かりやすいと思

います。 

分かりました。 

６ぺージの蔵書数ですが、バリアフリー化がされて、点字図書は、何冊くらいあり

ますか。 

 この表の中には、点字図書も含まれているが点字の数としては今、手元に資料がな

いので、次回に表記します。 

 デイジー図書はどうですか。 

 デイジー図書は、AV資料の中に入っています。 

 障害者の方も利用しやすいように細かく示しておくと、利用しやすく、また委員さ

んが教えてあげられると思いますので。 

次回の図書館協議会の資料で、お示したいと思います。 

 ２点ほど質問します。団体貸し出しは、ボランティアを対象として貸出期間は、１

か月ですか。 

 はい、１か月です。 

 団体貸し出しで１か月、本が貸し出しされて、個人のリクエストが入った場合は、

どうしていますか。 

 リクエストは受け付けていますが、およその返却期限を聞いて、それでも大丈夫か

どうか聞いています。今まで、団体が借りている本のリクエストはなく、団体さんも、

早め早めに返していただいています。 

 それと、司書がリクエストの本と似たような内容の本を紹介したりしていることも

あります。 

 次に８ページにある新規登録者数については、７歳から１２歳までが増加している

のは、新１年生の図書カード作成も一因ではないかとありますが、これは希望ではな

く強制的にしていますか。 

 これは、新１年生に４月頃各学校へ案内させていただいて、強制ではないが、親子

さんと相談をして、希望の人は出してくださいと。９９パーセントくらいの数になる

かと思いますが。カードを作ってもらい、きっかけ作りにしてもらっています。 

そうですか。すごい数ですね。わかりました。 

次に、令和３年度図書館事業計画について説明をお願いします。 
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[議題（２）令和３年度図書館事業計画について説明] 

 特別需要経費とは、何ですか。 

 通常の図書費以外に特別に図書を購入するための経費です。これはゼンリンの地図

ですが、１冊２万円程度しますので、毎年は更新できません。３年から５年ほどのペ

ースで更新し、このたび購入が認められたので、さぬき市や近隣の市で利用が多い地

域の地図を購入する予定です。 

 寒川図書館では、子どもたちの調べ学習のシリーズ本が古いので、毎年少しずつ買

い替えるために購入するように、計上しています。 

 去年、電子図書のことを言いましたが、今年も反映はされてないということですね。 

電子図書について、詳しく説明してください。 

 県下の担当者会でも電子図書について議題には上がりますが、実際に導入している

ところもあります。そこは、コロナ対策の国費を使って導入したということを聞いて

います。電子図書について、情報は得ていますが、先日も担当者会があり、電子図書

はコストがかかる、新刊がない、県下共通でしたらどうかという話も出ましたが、情

報を共有して、実際にやめていく自治体もでているようなので、県立図書館に情報を

取り入れてもらうようお願いをしているところです。 

 高松市の図書館で借りた本ですが、若い人が書いた本で、題名を忘れましたが、そ

の本の最後に電子ブックもありました。そういう情報は、得ていますか。お金がかか

り、難しいとは思いますが、コロナがでたばっかりに、１年前ですが新聞記事にも電

子図書についての記事が載りました。今後検討してください。 

 他にはないですか。 

 先日、志度図書館へ行きました。５時頃でしたか館内にたくさん人がいてびっくり

しました。赤ちゃん連れの方が２組いて、親子で読み聞かせをしていました。赤ちゃ

んがぐずらず、膝に抱いて親子で読み聞かせをしていたのを見て、ほほえましい光景

でした。これは、赤ちゃんのお話会をしているのが、生かされているのではと思いま

した。 

１階には工作コーナーがあり、トイレットペーパーの芯で子どもたちが、楽しく工作

をしていました。大々的でなく自由に少人数でするコーナーをこれからも作ってほし

い、夏休みにもなるので、コロナ禍で子どもたちは、なかなかよそへ遊びにいくこと

もできないことが続いているので、子どもたちが喜んでできる遊びをこれからも考え

ていただくようお願いします。 

テーマ展示（季節の行事や話題の本）とありますが、年度始めで決めるのでなく、

状況に応じた柔軟な展示の仕方をしてはどうか。図書館に行くと新しい情報が知れる

というような情報発信をしてはどうかと提案します。図書館は、地域の情報の発信地

と言われるように、赤ちゃんからお年寄りまで様々な方が利用するので、例年どおり

の事業計画ではなく何か１つ毎年、変わっていくものにしてほしい。さぬき市の特色

ある図書館づくりとして必要なことだと思いました。 

 それと、開館時間ですが、他の図書館によると夏の何か月間は、この時間というよ

うに年間同じ時間ではなく、この期間は、時間延長するなどのことをしてもいいので

は。これは、実現できなくてもいいが、考えることが大事だと思う。これは、意見で

はなく提案です。 
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（事務局） 

 

（委員長） 
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（委員長） 

 

（事務局） 

 

 

（委員長） 

 県外の大学にいたとき、夜の図書館ツアーをしていて、職員の人しか利用できない

場所を子どもだけでなく大人も参加できるツアー見学をしていてそれに参加したの

が楽しかったので、もしそういうことができるなら楽しいのではと思います。 

 県立もしていますよね。図書館の裏側を見せてくれるツアー。子どもたちも、見た

いと思うので、是非行事の中に入れて企画してください。 

 以前に赤ちゃんの話を他の委員さんがされていましたが、孫を見ています。住所が

こっちにないので、孫は借りられないので、１人５冊までで夫婦で１０冊しか借りれ

ない。孫が本１０冊では物足りない。今日も資料の中で、貸出冊数のことをいうなら、

貸出数を増やすためにも、規模の小さいところなので、難しいかもしれませんが、１

人の貸出冊数を増やしたら助かる。 

 それも、意見の１つでいろいろな意見が出てくると、図書館が変わってくるんです

よ。特に開館時間などは、皆さんで決められないとは思いますが、変わるためには、

取り入れていくのも必要かと思いました。 

 学校では１人１冊しか借りられないのですが、寒川図書館で借りたカードを持って

きたら、学校の本が１人２冊借りられるということをしています。子どもたちは、と

ても喜んでくれます。今後も図書館と連携をしていきたいと思います。 

 相乗効果でいいですね。ありがとうございます。また、いい意見で元気がでます。 

他に意見がないようなので、図書館利用状況の推移について、説明してください。 

（議題（３）図書館利用状況の推移について説明した。） 

 １３歳から２９歳までの図書の利用が少ないが、この年代のニーズに合った本を増

やせばもう少し増えるのではないかと思います。予算的に難しいですか。 

 どうですか。Y Aのコーナーはありますか。 

あります、中高生が目につくような工夫はしているが、来られる方の人数が少ない

ので。 

 蔵書する折に、そういう本を含めて、蔵書してほしいです。逆に学校図書室が充実

しているのではとも思います。中学校は、どうですか。 

中学校では、今年司書さんが変わり図書室も大きく変わっている途中です。学校が

統合し、同じような種類の本がたくさんありましたが、司書さんが整理をして、本の

間をあけたり、展示の仕方も表紙が見やすい、ポップを入れて見やすく取りやすく、

明らかに人数が増えてきています。最初は、１５人２０人だったのが、４０から５０

人に昼休みの利用がある。司書さんと話をしていく中で、取りにくかった本を台を置

いて取りやすくする、１年生でも取れるように。工夫しています。 

また、よかったら志度中学校のホームページを開いていただいて、変わってきてい

る図書室を写真で載せている。保護者にも啓発をしている。図書館を充実させために

している最中です。 

学校図書室も、お話を聞いていろいろ変わってきていますね。図書館も、蔵書する

ときにそれも参考にしながら、お願いしたいと思います。 

中高校生が来られるのは、学校の試験期間に多く勉強をしにきている。その方たち

は、ほとんど図書には目を触れず、せっかく来てくれているが、６時まで勉強だけを

して帰るというふうに。図書館としても工夫していきたいと思います。 

図書館によって、勉強できるところとできないところがありますよね。さぬき市は、
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できますか。 

はい、勉強はできます。 

先ほど、他の委員さんとも重複しますが、貸出冊数は、減っています。コロナ禍の

前は、３、４年前は利用者数が増えても貸出冊数は、減っていた。それは１回の貸出

冊数が少なくて、蔵書数が少ないから限度があると言われていますが、貸出冊数の上

限を増やしていただけたらありがたいです。 

また、検討していただきたいと思います。 

さぬき市図書館は、図書館評価はしていますか 

していないです。 

そうですか。わかりました。 

この会で申し上げるのはどうかと思いますが、最後のページの図書館職員名簿です

が、寒川図書館は、館長さんが４年くらい続けてしてくださっていますが、志度図書

館は毎年、館長が変わっている。館長職は大事ですので、毎年変わるのでなく、同じ

方が続けてしていただきたい。 

館長が、毎年変わるのは、いい事ではないと思います。図書館は、特殊な業務です

よね。これは、考えてほしい。 

人事の関係もあるので、考えていきたいと思います。 

その他ですが。（議題４の資料）新聞記事を見て、うれしくなりました。孫の家族か

ら連絡があり、孫は本が大好きでたくさん本を読んできたと思いますが、進路を考え

る時、読み聞かせの先生がいないか探していました。この記事を見て、高校に池田さ

んが講師できていただけると聞いて、今、孫が読み聞かせの仲間を増やそうとしてい

ます。集まれ中高生ボランティアにチャレンジというのを紹介していただいて、また、

友の会のほうからも、くすのき しげのりさんの読み聞かせ講座をすると聞いて早

速、孫に知らせに行こうと思います。これも、小さいころから図書に親しんできたと

いうのがあります。図書館を大いに利用して、大きくなってきているということで、

発言させていただきました。 

この資料を見せていただいて、大変恐縮しております。小さな活動から始まって、

年数だけがたった感じです。読み聞かせは、笑顔があります。読むほうも、聞いてい

るほうも。小さい頃から、本を読んでいると、言葉もたくさん知って。人の話が聞け

る原点は、読み聞かせにあると言われています。本は、紙がいい、紙の感触や本をめ

くる時の面白さがいいと言われています。小さい子どもさんは、１人で図書館へ行け

ないので、私たち大人がきっかけを作ってあげる。 

本当に載せていただいて、ありがとうございました。 

（議題４ その他について、子ども読書活動推進会議について説明した。） 

 他になければ、以上で終わります。事務局へ進行をお返しします。 

スムーズな進行をありがとうございました。次回の図書館協議会は、来年２月頃を

予定しています。長時間の御審議ありがとうございました。 

（委員長あいさつ） 

 以上で、令和３年度第１回図書館協議会を終了します。 

 

 


